

Tema del día

Acusan incumplimiento de PDA por recorte constante de fondos para la aislación de viviendas

MEDIO AMBIENTE. *Dirigentes y vecinos aseguran que en los 9 años que lleva vigente el plan de descontaminación en Osorno, siempre se han destinado pocos recursos para subsidios de aislación térmica, el recambio de calefactores, mejoramiento de la leña, entre otros ítems, por eso no se ha logrado la mitad de las metas. Los alcaldes cuestionan implementar un macro PDA si no existen recursos suficientes anuales.*

Verónica Salgado
 cronica@australosorno.cl

El Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) para Osorno, que está vigente desde abril del 2016, considera cuatro ejes centrales dentro de sus objetivos: la aislación de las viviendas con una meta de entregar 15 mil subsidios en un plazo de 10 años; recambio de calefactores con una meta a 10 años de 25 mil calefactores; mejoramiento de la calidad de la leña; y la educación de la comunidad.

Han transcurrido 9 años, pero sin que las metas estén logradas y más bien muy lejos de que se puedan concretar, lo que dirigentes, vecinos y autoridades locales aseguran se debe a la falta de recursos para

implementar las medidas y los constantes recortes de fondos asociados al PDA de Osorno.

Gran parte de la comunidad local asegura que el plan es un fracaso, por la baja cantidad de subsidios instalados, que no superan los 6 mil, lo mismo ocurre con los calefactores que no llegan a los 15 mil, sumado a las pocas acciones concretas en educación que causen un real impacto en la ciudadanía, así como el mejoramiento de la calidad de la leña debido a que sólo se logró subieran los valores de su venta, pero sigue siendo húmeda y de mala calidad.

VENTA DE HUMO

Los dirigentes de distintos barrios han explicado que la postulación a los subsidios de aislación térmica, desde los inicios del plan, ha sido un proceso complicado y con pocos be-

neficiados, principalmente en las familias más vulnerables que no cuentan recursos y que en algún momento vieron como única opción de arreglar su vivienda a través algún beneficio del Estado, pero que en Osorno resulta casi imposible.

Lorena Mancilla, dirigente de la Kolbe Bajo, explicó que "muchos vecinos durante estos 9 años han desistido de seguir postulando, porque los copagos son muy altos o en otros casos fueron elegidos, pero esperaron años para que se realizara el trabajo. La verdad, el problema es que nunca el Estado tuvo recursos suficientes para la implementación de un PDA, pero llenaron a la gente de ilusiones que no se cumplieron. Sólo quedaron con el temor constante que les puedan quitar la leña y sin otra opción estaríamos condenados a morir de frío", dijo.

Andrea de la Barra, presidenta de la población Santísima Trinidad en Rahue Alto, ex-

plícó hay un desconocimiento de la realidad de las familias más vulnerables de Osorno, "se nos piden copagos, pero no tenemos esas enormes cantidades de dinero, hay familias que lograron ganar por ejemplo el subsidio de aislación en el 2023, pero aún no se ejecutan los trabajos. Todo esto se debe porque es un plan que nunca tuvo recursos suficientes y los poco que tiene, los recortan. Eso pasa porque hay una tremenda ignorancia incluso de gente de Osorno que cree que las familias usan leña porque son porfiados y que quieren contaminar, pues eso no es verdad, la usamos porque es lo único que tenemos para calentar nuestros hogares y este PDA lo que hizo fue generar una falsa idea de medida ambiental, cuando no ofrece ninguna salida real a las familias más pobres", enfatizó.

Eliana Catrilef, presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Osorno, recordó

que cuando comenzó la implementación del PDA hace 9 años, se advirtió que no tenía suficientes recursos, "y el tiempo nos dio la razón a todos los vecinos que con temor vimos cómo se prometía mejorar la calidad del aire a costa de sacrificar a las familias más pobres, al punto de querer eliminar el uso de cocinas a leña, de calefactores a leña sin que dieran otra opción.

Agregó que "este plan es un fracaso, porque nunca existió una voluntad económica real, porque no tenía recursos suficientes y cada vez que se requiere recorte de presupuesto, lo primero que se recorta son los fondos del PDA. Jugaron con la ilusión de muchas personas que querían aislar su vivienda, pero no calificaron pese a postular; o de quienes les pusieron estufas a pellet, pero no les enseñaron a usarlas. Jugaron con la fe de las personas y permitieron que salgan algunas voces que responsabilizan

a la gente de la contaminación, cuando en realidad lo que hace la comunidad es tratar de sobrevivir cada invierno", comentó.

Jaime Bertín, alcalde de Osorno, reconoce que siempre ha sido crítico de la implementación del PDA, porque no ofrece una solución real, sino que medidas paliativas de poco impacto. "Mientras no exista un cambio de matriz energética real y al alcance de todas las familias, no podemos pensar en que la gente deje de usar la leña. Es un plan que efectivamente nunca ha contado con recursos suficientes para cumplir sus metas en recambio de calefactores y aislación térmica de las viviendas. Eso es una realidad que no se puede negar a 9 años de su entrada en vigencia. Todos queremos vivir en un ambiente limpio, pero no a costa de las familias más vulnerables que no tienen otra opción para calefaccionarse", argumentó el jefe comunal.



EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN DE OSORNO ESTÁ VIGENTE DESDE 2016 Y POR UN PLAZO DE 10 AÑOS. LOS VECINOS DICEN QUE HA SIDO UN FRACASO.

2016 abril entró en vigencia

el Plan de Descontaminación Atmosférico (PDA) de Osorno, el cual tiene una duración de 10 años y su objetivo es mejorar la calidad del aire y reducir el Material Particulado Fino.

(viene de la página anterior)

DESDE EL ESTADO

Isabel de la Vega, directora regional del Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu), precisó que hay varios aspectos a considerar en el caso de los subsidios de mejoramiento de viviendas: "existe un creciente interés por optar a este beneficio, en virtud de que se ha realizado una buena gestión por parte de los comités que se organizan para postular y de las constructoras que ejecutan los proyectos. Esto ha motivado un aumento en la demanda por este beneficio, no obstante, se dispone de una cantidad de recursos similar cada año para los programas de mejoramiento de viviendas, tanto a través del D.S. 255 como del D.S. 27", dijo.

Fabián Nail Álvarez, seremi de Vivienda y Urbanismo, detalló que en la región se han beneficiado cerca de 2.400 familias con el Programa de Mejoramiento de Viviendas y Barrios, de las cuales 1.000 son de Osorno.

"No hablamos sólo de me-

jorar techos o muros, sino de la intervención completa de las envolventes térmicas, transformación profunda que mejora la eficiencia energética del hogar, reduce el gasto en calefacción y, lo más importante, mejora sustancialmente la calidad de vida. Este avance ha sido posible gracias a un aumento decidido en el monto del subsidio térmico regular, que pasó de un promedio de 114 a 350 UF por beneficiario, es decir, este aporte fue triplicado para no sólo realizar estos mejoramientos integrales, sino también para dar cumplimiento a los estándares del Plan de Descontaminación Atmosférica, incluso en comunas donde esta estrategia aún no entra en vigencia", detalló el seremi.

Agregó que "esto no es un tema de voluntades, sino de una mayor necesidad de recursos para responder a esta alta demanda, dado que la prioridad en la asignación de recursos ha estado en la construcción de viviendas nuevas, ante lo cual hemos oficiado al Go-

4 ejes centrales

están considerados en los PDA en el país: la aislación de las viviendas, recambio de calefactores, mejoramiento de la calidad de la leña y la educación de la comunidad.



LOS SUBSIDIOS DE AISLACIÓN TÉRMICA TENÍAN COMO META 15 MIL EN 10 AÑOS, PERO SE HAN ENTREGADO CASI 6 MIL.

bierno Regional para conseguir recursos adicionales para atender en una mayor proporción el parque habitacional de viviendas construidas, además de solicitar al nivel central un aumento presupuestario del 65% respecto a los recursos disponibles para este año, lo cual deberá ser discutido en el marco de la Ley de Presupuesto 2026, para financiar tanto los proyectos calificados que quedaron en lista de espera, como los nuevos que serán evalua-

dos próximamente".

MACRO PDA

Efectivamente Osorno actualmente es la única comuna de la Región con un PDA vigente, pero desde el 2021 se está trabajando en el anteproyecto del PDA Macrozona Centro Norte, Región de Los Lagos, para las comunas de San Pablo, Río Negro, Purranque, Puerto Octay, Frutillar, Llanquihue, Puerto Montt y Osorno. El proyecto está en su etapa final, debien-

2021 comenzó la elaboración

del anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférico para la Macrozona Centro Norte de la Región de Los Lagos, que incluye nueve comunas desde San Pablo a Puerto Montt.

garon las metas en Osorno, dudo que ahora se puedan lograr con más comunas incluidas. Lo que sí podemos decir es que a la gente no se le puede quitar la leña sin darle opciones factibles y baratas para reemplazarla".

Sebastián Cruzat, alcalde de Río Negro, ha sido crítico con la implementación de un macro PDA que replica el modelo de lo implementado en Osorno y otras comunas donde no ha tenido los resultados esperados.

do estar listo el documento el 30 de junio para entrar en vigencia el año 2026.

Marco Carrillo, alcalde de San Pablo, precisó que en la comuna es nula la información entregada respecto al macro PDA que los incluye, "pero me parece que seguir la misma línea del PDA de Osorno es ir a un fracaso seguro, porque no podemos implementar políticas públicas sin recursos suficientes para asegurar su operatividad. Si en 9 años no se lo-

"Si no se cumplen las metas en Osorno en materia de subsidios y recambio, la verdad que cumplir en 9 comunas será imposible. Será un plan que más bien quedará en papel, pero con muchas exigencias a la ciudadanía, sin que exista apoyo del Estado. Nos preocupa y lo hemos dicho, no podemos pensar en descontaminar ciudades a costa de la gente y menos restringir el uso de leña o artefactos cuando los inviernos son crudos y largos", expresó. **CS**